



CONSEJO ACADÉMICO DE ÁREAS Minuta Consejo Académico de Áreas CAA-15-2023

Minuta de la sesión extraordinaria N.º 15-2023 celebrada por el Consejo Académico de Áreas a las 9 horas del día 4 de agosto de 2023 en la Sala de Decanos de la Facultad de Medicina.

Asistentes:

Dr. Oriéster Abarca Hernández, Coordinador, Consejo de Área de S. Regionales M.A. Juan Carlos Calderón Gómez, Decano, Facultad de Artes MGA. Enrique Montenegro Hidalgo, Decano, Facultad de Cs. Agroalimentarias Dr. Leonardo Castellón Rodríguez, Decano, Facultad de Ciencias Económicas Dra. Magda Cecilia Sandí Sandí, Decana, Facultad de Educación Dra. Victoria Hall Ramírez, Decana, Facultad de Farmacia Dr. Fernando Morales Martínez, Decano, Facultad de Medicina Dr. Norman Rojas Campos, Decano, Facultad de Microbiología M.Sc., M.L., Jáirol Núñez Moya, Director a.i., Sistema de Educación General Estudiante, Karen Marín Argüello, Presidenta, FEUCR

Participaron vía Zoom:

Dra. Rosaura Romero Chacón, Decana, Facultad de Ciencias

Ausentes con excusa:

Dra. Marcela María Moreno Buján, Decana, **Facultad de Derecho**Dr. David Lafuente Marín, Decano, **Facultad de Odontología**Dr. Orlando Arrieta Orozco, Decano, **Facultad de Ingeniería**Dra. Flor Isabel Jiménez Segura, Decana, **Sistema de Estudios de Posgrado**

La Dra. Isabel Avendaño Flores da la bienvenida a las personas presentes y a quienes participan vía Zoom. Seguidamente da lectura al orden del día:

- 1- Visita del M.Sc. Rodolfo Romero Redondo, Centro Coordinador Institucional de Operaciones-UCR para el análisis de la gestión de residuos químicos en las Facultades de Microbiología, Farmacia y Medicina.
- 2- Varios.

Señala que se agregará un tercer punto a solicitud de la Rectoría para actualizar el tema de la negociación FEES.

Teléfonos: 2511-8384 / 2511-8382 Sitio Web: letras.ucr.ac.cr Correo: facultad.letras@ucr.ac.cr





Tal como se acordó en la sesión anterior se verá el tema de los reactivos y el tema de la infraestructura. En esta ocasión tenemos la participación del M.Sc. Rodolfo Romero y de la de la M.Sc. Kattia Marcela Medina Arias, como coordinadora del Programa Gestión del Riesgo y Reducción de Desastres (PGRRD) de la Universidad de Costa Rica.

Es un momento oportuno para que cada uno exprese inquietudes como decanos y decanas sobre un tema importante.

M.Sc. Rodolfo Romero: Agradece el espacio para conversar sobre un tema institucional de importancia y de mucha preocupación ya que históricamente se ha creído que en la Universidad nunca pasa nada, pero siempre existe la posibilidad de que un riesgo se materialice, desde muy diversa índole, como la infraestructura que aunque se le dé mantenimiento, llega a ser obsoleta. También se puede hablar de los riesgos reputacionales, riesgos políticos y riesgos operativos, riesgos financieros y podemos seguir con un abanico de posibilidades, los cuales se pueden materializar desde diferentes frentes en la dinámica propia de la institución.

Ahí donde hemos tratado de generar un espectro de trabajo hacia consolidar un sistema institucional que nos ayude primero que todo a identificar y entender los riesgos a los cuales podemos estar expuestos, hacer un análisis de esos riesgos y establecer medidas de tratamiento. Aquí el concepto de prevención toma mucha importancia porque está más que demostrado, si lo llevamos a un ámbito económico, que no prevenir los riesgos, podría implicar hasta 5 veces el costo de atender o la recuperación de un evento.

Hay una serie de amenazas, vulnerabilidades que se confabulan justamente para que esos riesgos se materialicen y cuando esto sucede, pues va a tener esa esa dimensión. Por eso es importante que como institución tengamos una actitud y una estrategia muy preventiva.

Dra. Isabel Avendaño: En la gestión del riesgo ha habido un cambio conceptual porque la gente asociaba amenaza con cuestiones naturales, lo cual no existe, el desastre es social lo natural son las amenazas.

M.Sc. Rodolfo Romero: Hemos estudiado y analizado la necesidad de que este es un concepto que se debe incorporar a la lógica de la continuidad de los servicios de la Universidad, en la medida en que nosotros estemos mejor preparados y preparadas para





enfrentar estas situaciones disruptivas, la Universidad va a poder seguir garantizando la prestación de sus servicios desde la docencia, investigación y acción social.

A continuación, cede la palabra a la M.Sc. Kattia Medina Arias quien comentará acerca del tema de manejo de residuos.

M.Sc. Kattia Medina: Agradece la invitación y el acercamiento. Comenta que hace un año tiene a cargo la coordinación del Programa de Gestión de Riesgos, el cuál existe en la Universidad desde hace 19 años aproximadamente.

A partir del 2019, gracias a los esfuerzos de las personas que han conformado el programa, el Consejo universitario generó un reglamento de gestión de riesgo y de atención de emergencias en la Universidad, lo cual es importante porque se establecen las figuras de los comités de gestión del riesgo y atención de emergencias que tienen que haber en todas las unidades académicas y dependencias de la institución.

Con la pandemia muchos comités se diluyeron, muchas personas se jubilaron y otras han decidido no continuar por el tema de cargas. Entonces por un tema de toma de decisiones, consideramos importante que fuese la jefatura administrativa, quien asuma la coordinación de los comités de gestión del riesgo. Esto porque es quien conoce la dinámica institucional, puede tomar decisiones a corto, mediano y largo plazos y tiene una comunicación fluida con las autoridades de la dependencia o unidad. Se hizo la consulta a la Oficina de Recursos Humanos para ver si se puede incluir en el perfil del puesto.

Por otro lado, este año gracias a los insumos generados a partir de un cuestionario que se pasó después del simulacro el año pasado pudimos realizar un proceso de capacitación servicio que inició en marzo, se inscribieron 109 personas y lo finalizaron unas 50 que consideramos un buen número para la dinámica institucional.

Ahora se trabaja en la actualización de los planes de gestión de riesgos en cada unidad y también se está gestionando un fondo para emergencias. También se trabaja en un protocolo para giras seguras, el cual le gustaría dar a conocer en algún momento en este espacio para poder validarlo, consensuarlo y así generar una resolución, según lo ha solicitado el señor Rector.





Sobre el manejo de materiales peligrosos, se han generado estrategias de trabajo conjunto con otras dependencias, se piden proformas para hacer los desechos y se busca como financiarlo dado que no se cuenta con un fondo para emergencias.

También se hizo un procedimiento de comunicación en crisis, quién habla y que dice para lo cual se han hecho ejercicios de simulación. Asimismo, se quiere publicar indicaciones de qué hacer en caso de un tiroteo.

Dra. Rosaura Romero: Considera que se debe poner especial atención a actividades como la Feria Vocacional, como comisión podrían sugerir que esta feria no se lleve a cabo cuando la universidad está llena, poque los edificios tienen un máximo de personas que pueden atender, al igual que el campus. Se podría solicitar a las autoridades que se lleve a cabo entre ciclos lectivos.

M.Sc. Kattia Medina: Agradece la sugerencia y manifiesta que se tomará en cuenta para el próximo año. También se trabaja en talleres de atención sicosocial, que hay que trabajar mucho.

M.Sc. Rodolfo Romero: Acerca del protocolo Giras seguras, fue trabajado en conjunto con las unidades académicas que más giras hacen justamente para conocer sus experiencias, necesidades y expectativas. Ese protocolo se presentó al Consejo de Rectoría y se recibieron muchas observaciones a partir de un proceso participativo.

Esta es la inquietud que se quiere plantear en este espacio ya que es un tema institucional y es importante que haya discusión en esta temática.

Dr. Norman Rojas: Sobre el tema de gestión de riesgos históricamente se ha tenido que trabajar con lo que se tiene, sabemos que hay voluntad, pero no recursos suficientes.

Afortunadamente la Facultad de Microbiología ha sido reacreditada tres veces y va por una cuarta, lo cual quiere decir que al menos hay una serie de condiciones que se cumplen para una carrera tan peligrosa química y biológicamente hablando y sin embargo, con las condiciones que se tienen, pues se ha logrado seguir adelante.

M.Sc. Jáirol Núñez Moya: Esto va más allá de los protocolos y los procedimientos que se están haciendo y que el componente político es muy importante porque tiene que ver con la gestión administrativa y con la disposición de recursos para poder también minimizar no





solo el riesgo en función de cómo atender la emergencia o la situación, sino el riesgo en relación con tener el espacio estructural que nos proteja y que nos provea también la seguridad que necesitamos.

Sería muy importante en el marco de los proyectos de la vicerrectoría de investigación, que estas recomendaciones que se pudieran hacer desde la gestión del riesgo para poder priorizar y para poder ver la magnitud del impacto de un desastre de una catástrofe, también se tomen en cuenta para poder, en la medida de lo necesario, tener los recursos o poder gestionar el reforzamiento estructural de los edificios.

M.A. Juan Carlos Calderón: Sería conveniente tal vez de hacer una cartografía de diferentes tipos de riesgos que hay. Por ejemplo, los animales: abejas, mapaches, murciélagos, hay que intervenir sin dañarlos.

Sobre las actividades masivas, además de la Feria Vocacional, está la Feria de Artes donde vienen familias, niños, personas de la tercera edad, confiando en la universidad es un lugar seguro. Teniendo un mapeo de los riesgos políticamente se puede trabajar con las Vicerrectorías, la Rectoría y otras instancias fuera de la universidad.

M.Sc. Rodolfo Romero: Propone hacer un taller, un ejercicio de identificación de riesgos que ustedes como decanos y decanas consideran alrededor de la Universidad, trabajar una taxonomía sobre la cual nos ubiquemos todos y todas, y sobre eso construir un primer abordaje que ya se había iniciado pero no ha seguido. Luego presentarlo a las autoridades para hacer una agenda de trabajo y de gestión.

M.Sc. Kattia Medina: En el seVRI (Sistema específico de valoración del riesgo institucional), hay un apartado sobre esto, un sistema de evaluación de riesgo que tenemos aquí en la Universidad que lo tienen que completar las jefaturas administrativas. Ahí hay 2, 2 puntos, uno habla sobre seguridad y el otro aparece como desastres naturales. Lo que más se registra son incendios y robos. Esto permite crear estrategias de trabajo conjuntas a partir del mapeo de riesgos que se va haciendo.

MGA. Enrique Montenegro: No podemos tener oficinas técnicas permeadas por ideologías. Esto porque teníamos un especialista a nivel mundial en temas de roedores que podía lidiar con mapaches y otros, y nunca se tomó en cuenta su criterio porque la Universidad está sesgada por ideologías, una unidad técnica tiene que tomar decisiones





técnicas y la salud humana es lo más importante. Hay cuatro entomólogos en la Facultad de Ciencias agroalimentarias, ¿porque no les preguntan qué hacer con abejas?, ¿qué hacer con hormigas?

M.Sc. Kattia Medina: Concuerda con el Mag. Montenegro y ya lo ha manifestado al señor Vicerrector, que se deben incluir todas las mentes brillantes que tiene la Universidad dentro de las medidas de autoprotección. Es una preocupación que la universidad esté pagándole a consultores externos teniendo el recurso aquí.

A las 10:35 se retiran el MGA. Enrique Montenegro Hidalgo, y el M.Sc., M.L., Jáirol Núñez Moya.

Dr. Óriester Abarca: Es muy importante incluir el riesgo en la planificación de los procesos universitarios, felicita a los compañeros y a OPLAU por todas las gestiones. Y que gracias a la ley se toma en cuenta los riesgos, aunque en las sedes regionales se hacen muchos sacrificios por la falta de dotación de recursos.

M.Sc. Rodolfo Romero: La ciencia, la gestión del riesgo de la capacidad de anticipación como yo me imagino, lo que me puede ocurrir para yo poder actuar antes de que ocurra. Como comité ya se ha solicitado considerar un cambio en la fecha del examen de admisión.

A continuación, se realiza una visita a la parte de las bodegas.

Artículo 2.- Varios.

Participan el M.Sc. Pablo Morales Rivera y la Mag. Marinela Córdoba, asesores de la Rectoría para actualizar el tema de la negociación del FEES.

M.Sc. Pablo Morales: Primero agradece a este consejo el espacio. Comenta que el tema del 1% se mantiene y los rectores se mantienen unidos en esa consigna. Se plantearon 3 escenarios al gobierno a los cuales respondieron que no era posible.

Los rectores mostraron posiciones en forma articulada y se notó que hay una discrepancia con el gobierno y que no se va a renunciar a lo que se les adeuda a las universidades públicas.

Una de las estrategias, principalmente de la rectoría de la Universidad de Costa Rica, ha sido que logremos establecer una ruta legal clara tanto de este escenario como el escenario





de Asamblea Legislativa. En estos momentos los rectores están escuchando las primeras conclusiones a las que está llegando la Facultad de Derecho con respecto a una ruta en la en la Asamblea Legislativa. es una posibilidad que existe y que si existe o vamos a intentar parar todo el camino legal para que todos esos nublados estén muy claros a partir del primero de septiembre, que sería cuando formalmente. El tema pasa de Zapote a la Asamblea Legislativa.

Cierra diciendo que agosto es un mes muy importante para que las y los decanos presten atención a cómo se va dando la dinámica porque vamos a entrar a clases, no se descarta una movilización a casa presidencial para que el presidente honre la Constitución Política, de manera que va a ser un mes movido, intenso y a partir de septiembre la ruta es distinta, será más extensa porque en la Asamblea Legislativa se puede tardar unos tres meses.

Mag. Marinela Córdoba: Dos puntos muy generales, como se ve la actitud del Poder Ejecutivo: en el enfrentamiento del señor presidente contra la UCR, las respuestas de la UCR han sido elegantes y sensatas lo que ha levantado la imagen del señor rector, aunado al último artículo de La Nación.

La siguiente sesión de la Comisión de Enlace será en Casa Presidencial, los rectores están claros en que habrá que llegar hasta las últimas consecuencias para lograr un acuerdo, entre otras cosas volver a las negociaciones quinquenales.

De llegar la negociación a la Asamblea Legislativa, la relación con los diputados es buena.

M.Sc. Pablo Morales: Es importante durante este mes, hacer esfuerzos para que CONARE se mantenga unido, es fundamental.

Se levanta la sesión a las 11 horas con 37 minutos.



Dra. Isabel Avendaño Flores Decana, Facultad de Ciencias Sociales Coordinadora a.i., Consejo Académico de Áreas